

## **VISTO:**

El Expte. **B-148-07. BLOQUES POLITICOS DEL H.C.D.** Proyecto de Resolución Ref.: Reconocimiento a la trayectoria de AGRICULTORES FEDERADOS ARGENTINOS S.C.L. en su 75° Aniversario.-

## **FUNDAMENTOS**

### **Los Inicios**

A fines del XIX el panorama del campo comenzaba a cambiar en la llanura pampeana: del desierto que había sido, estaba convirtiéndose en una inmensa fuente de riqueza. Entre los actores de dicho cambio, tuvieron gran importancia los inmigrantes europeos, italianos en su mayoría, que colonizaron la pampa sembrando trigo, lino y maíz. Lo hacían con sus brazos, contando con herramientas primitivas y afrontando todos los riesgos y perjuicios: precios bajos a la hora de vender, factores climáticos, invasiones de langostas. Y lo hacían a instancias de los estancieros criollos y las compañías de tierras, cuyas condiciones para los colonos resultaban abusivas cuando no francamente expoliadoras.

En respuesta a la explotación de los terratenientes, los chacareros conquistaron por primera vez en 1912 un espacio propio en la vida política e institucional de la nación: a raíz de una gran huelga que involucro a los colonos de la provincia de Santa Fe, Buenos Aires, Córdoba, La Pampa, ese año los chacareros dieron el grito de Alcorta, exigiendo que se reconocieran y cumplieran sus derechos y libertades de trabajo y comercialización: contrato por un mínimo de cuatro años, ajuste en el canon de arriendo, libertad de trillar, desgranar, comprar, vender y asegurarse, contar con un espacio del predio para ganadería, etc.

### **El surgimiento**

Entonces surgió una institución gremial para representar a los colonos y arrendatarios en su lucha, así como para asesorarlos en cuestiones prácticas. Se trató de la Federación Agraria Argentina, entidad que además fomento el cooperativismo agrario e incluso lo llevo a cabo con la conformación y el desarrollo de sucesivas organizaciones cooperativas dirigidas por los mismos chacareros asociados a la Federación.

Con la gran crisis de los años 30 la Federación Agraria se halló al borde de la ruina, pero sus dirigentes y militantes más activos habían adquirido una experiencia gremial y cooperativa que les iba a permitir mantener su actividad. En efecto, el 3 de noviembre de 1932 veintiocho socios de Federación Agraria Argentina se dieron cita en el local central de la entidad para constituir una sociedad cooperativa que tomara las riendas en situaciones tan adversas. Crearon entonces Agricultores Federados Argentinos Sociedad Cooperativa Limitada, y contaron con el apoyo de los compañeros agrarios que habían fundado y sostenido las seccionales de Federación Agraria en los pueblos de la región.

### **En Pergamino**

La cooperativa constituida en Rosario contó desde su inicio con un creciente grupo de agencias locales que le confirieron un carácter regional. Así ocurrió con los socios de Pergamino y sus localidades vecinas desde los albores de la Cooperativa.

Los agricultores de la zona habían estado comunicados desde el comienzo con los agraristas que luchaban en otros puntos de la región. Los chacareros de Pergamino habían participado activamente en el Grito de Alcorta aportando a la Federación Agraria Argentina su primer presidente, Antonio Noguera. Y a medida que avanzó la organización del movimiento agrario, la venta cooperativa de granos cobró el relieve que le correspondía. En efecto en los primeros años de la década del 20 fue fundada la Cooperativa Agrícola Federal de Pergamino, que se liquidó en 1931 pero sentó un precedente del cooperativismo federado en el distrito. Después de esta experiencia muchos socios federados siguieron comercializando por medio de Federación Agraria. En la localidad de Acevedo por ejemplo contaban con el arriendo de un galpón del ferrocarril a los efectos de almacenar los cereales. Y precisamente en Acevedo, casi inmediatamente después del nacimiento de agricultores Federados Argentinos, un grupo de socios locales de Federación Agraria decidió suscribir acciones en la cooperativa y a partir de entonces comercializar su producción por medio de la nueva entidad.

Fortunato Torti, Pedro Batalla, y Jacobo Klein eran socios de la institución gremial; ellos fueron designado por la central para instalar y organizar esta agencia de Agricultores Federados Argentinos. El rasgo de unidad y de inseparabilidad entre cooperativa y gremio, era una evidente síntoma de las circunstancias en que se había creado AFA.

### **“Con muy poco...”**

“No tenían local. Alquilaban ahí una pieza, que eso, todo, era del almacén de Roca, toda la cuadra de la Cooperativa, y tenían una oficinita así, un pedacito de casa”, evoca Juan Bollero, hijo de un fundador. Luego la sede de la Agencia se trasladó a la ciudad de Pergamino. El esfuerzo que representaba mantener en épocas tan adversa el alquiler del local de Agricultores Federados era un mensaje de convicción para todos los vecinos, la mayoría de los cuales por miedo o desconfianza no se acercaban a la Cooperativa.

Entonces salían los socios a recorrer la campaña, a afiliarse a los chacareros y capitalizar la Agencia. Oscar Michetti, Antonio Setta, Fortunato Torti, Bollero, Panarissi, son algunos apellidos de aquellos pioneros.

### **“Lucha, siempre lucha...”**

La tarea no era sencilla: por encima de los proyectos cooperativistas se levantaba la realidad del dominio que ejercían en el campo las firmas cerealistas, como una nube de polvo que no dejaba ver las ventajas del trabajo solidario y la propiedad colectiva. Roberto Santicchia menciona la mala influencia de los acopiadores privados entre las principales causas de la desconfianza que la Cooperativa despertaba en los colonos de la zona: “Nunca le vendí a un cerealista, porque el cerealista venía y decía: “Vos vende así y así...” y la gente entraba, no se por que, un poco porque no le podía decir que no, otro poco porque tenía miedo a una cooperativa.”

Pero gracias a las consecuencias de los agricultores federados que recorrían las chacras y garantizaban con sus actos la probidad del gremio y la cooperativa que integraban, las primeras operaciones comerciales de Agricultores Federados tuvieron lugar en estos pequeños núcleos cooperativos. En Rancagua, por ejemplo, recuerda Antonio Shiaroli que su padre entrego por primera vez su cosecha a AFA S,C.L. en 1939 mediante la sección de Federación Agraria. A propósito de estas entregas de cereal que supuestamente se realizaban "a Federación", tuvo que realizarse un trabajo educativo en la campaña hasta que finalmente el nombre de Agricultores Federados cobrara en el imaginario de los chacareros la relevancia que realmente poseía.

Hoy luego de 75 años de intenso trabajo con una importante cantidad de plantas de acopios y servicios hacia la producción agrícola esta institución prestigia la ciudad y la zona.

**POR LO EXPUESTO:**

El Honorable Concejo Deliberante en la Décimo Tercera Sesión Ordinaria, celebrada el día 12 de noviembre de 2007, aprobó en forma definitiva la siguiente

**RESOLUCION**

**ARTICULO 1°.-** El HCD de Pergamino manifiesta su reconocimiento a la ----- trayectoria a Agricultores Federados S.C.L. en su 75° Aniversario.-

**ARTÍCULO 2°.-** Adhiérase a los actos programados por los Festejos del 75° ----- Aniversario.-

**ARTICULO 3°.-** Envíese copia a las Autoridades de Agricultores Federados ----- S.C.L.-

**ARTICULO 4°.-** Que los fundamentos acompañen la presente resolución.-  
-----

**ARTICULO 5°.-** De forma.-  
-----

PERGAMINO, 14 de noviembre de 2007.-

**RESOLUCION N° 1705/07**

CARLOS CORDOBA  
secretario  
H.C.D. Pergamino



RICARDO BARI  
Presidente  
H.C.D. Pergamino